
新华基金董事长翟晨曦：

坚守初心 践行绝对收益之路

□本报记者 李惠敏
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“红海还是蓝海，

取决于我们采用的标

尺。公募行业是一个非

常好的赛道，或许是未

来十年全球金融市场

中唯一的蓝海，我们希

望未来新华基金能努

力站在全球视野中。 ”

对新华基金董事长翟

晨曦的采访正是从这

个判断开始。

作为基金圈内为

数不多的女掌门，翟

晨曦还担任着天风证

券副总裁和恒泰证券

联席总裁。 具有丰富

实战经历和深刻认识

的她， 接管新华基金

后很快就拨开了其中

的复杂经纬和迷雾，

直指痛点。 正如瑞·达

里奥在《原则》一书

中写道的“直指本质，

降维打击” 。

在她看来，“不要

因为公司现在不够大

就不敢计划，新华基金

要在国际化服务中做

双向的桥梁，在股东基

础优势上，做好海外资

金的管理者，为全球化

投资提前布局。 ” 将新

华基金打造为 “大而

优” 的国际综合性资

产管理机构， 既是归

宿，也是决心。

做绝对收益投资领域专家

执掌新华基金一年以来，

翟晨曦就对其有了一个核心

定位：做绝对收益投资领域的

专家。

“我们将按照绝对收益的

思路管理旗下产品，这有别于

过去大家对公募基金更重视

相对排名的理解和定位。实际

上，公募基金的本源就是让持

有人赚钱，以创造回报为核心

使命， 同时改善持有人的体

验感。 ”

某银行曾对旗下所有代销

基金进行统计， 发现在基金收

益率颇高的情况下， 有近90%

的持有人无法获得正收益。

“这需要整个公募基金行业一

起努力。 ”

但仅靠拉长考核周期还不

够，在翟晨曦心里，创造回报最

终靠的还是打磨一套成熟的投

研体系。 对此，她提出了“三大

层次立体化协同” ，以此打造绝

对收益特征投资， 真正实现以

创造回报为核心。 其中，第一大

宏观层次是对全球宏观有深度

的跟踪预判， 当前全球资金的

流动不分国界； 第二大中观层

面是在经济结构深层次调整

下， 监测投资标的行业景气度

情况的行业策略； 第三大层次

则是具体债券和个股的阿尔

法， 同一行业中标的差异也非

常大。

“不论是基金公司还是其

他投资公司， 核心比拼的就是

这三大层次协同的竞争力。” 她

表示，“我们开投决会讨论最多

的就是这一体系， 而不是简单

的某一个股或行业。 公募基金

不应该只见树木不见森林，我

们希望新华未来能有管理大资

金的能力， 成长为一家 ‘大而

优’ 的综合资产管理机构。 ”

在这一体系下， 基金经理

也可进一步补足自己的短板。

“有些基金经理擅长宏观，有些

基金经理擅长阿尔法。 每个人

能力圈的不同， 通过三大层次

立体化协同的体系帮助他们弥

补个人短板， 扩大个人能力圈

范围。 ”

同时， 在金融行业多年的

翟晨曦非常清晰的认识到，公

募基金投研很严重的一个问题

是投资、研究两层皮。“实际上，

好的基金经理一定是好的研究

员，投资本身的工作也是研究，

两者没有本质差异。 ”

为了增强投研联动， 新华

基金将权益类按投资风格分

为价值、成长、平衡三大类，将

这些风格所对应的行业按不

同小组进一步划分，同时研究

员与基金经理彼此间互相打

分。 在这一过程中，研究部还

需加强对宏观和策略的统一

把握，并对所有组合的仓位作

出具体指导。

此外，为了搭建股、债“两

条腿” 走路的主动管理平台，

新华基金专门成立固收研究

部，主要负责全球利率的长期

跟踪和研究以及市场所有发

行体信用评级全覆盖。 “我们

还是希望能把股和债这两类

资产的研究分别做深做透，术

业有专攻。 ”

提前布局国际化战略

在接手新华基金之前，翟晨曦一直在天

风证券担任副总裁兼公司执委会副主任，同

时她还参与筹建天风国际， 拓展海外市场，

当前天风国际已成为国内仅有几家可发布

英文研报的券商之一。 丰富的实战经验，让

她对境内外市场的认识更加深刻。

“新华基金在天风生态体系当中的价值

是战略级的，也是未来我们最重视的发展方

向之一。” 翟晨曦如是说。但随着新审批的公

募基金公司不断增加，以及外资公募的加速

进军， 国内公募基金的竞争明显白热化，曾

经的蓝海已是一片红海。

对于新华基金的发展，翟晨曦信心颇足。

“红海还是蓝海，取决于我们采用的标尺，公

募行业是一个非常好的赛道，也是未来十年

全球金融市场中唯一一片蓝海，我们希望未

来新华基金能站在全球视角中思考发展。 ”

她指出，从全球视野来看，进入全球资产

管理前列的中国公募基金公司还非常稀缺；

反过来，当前全球投资者进入中国市场的份

额约10%， 但在北美市场， 投资份额可达到

40%左右。

“可以说， 我国公募行业总体仍处于发

展初期，国际化程度还不够高。 ” 谈及此，翟

晨曦揭开了新华基金战略发展的另一角：第

一，中国本土投资机构要更好地代表中国投

资者投资全球市场；第二，中国市场是全球

资金寻找增量市场不可或缺的一部分， 未来

服务全球资金投资中国市场的生意非常大。

“不要因为现在公司不够大就不敢计

划， 新华基金要在国际化服务中做双向的桥

梁，用好整个生态体系的优势，天风已经实现

初步国际化，在这个基础上，做好海外资金的

管理者，为全球化投资提前准备。 ”

翟晨曦对公募基金公司国际化的思考并

未止步于此。 “从外资行的国际管理经验来

看，每个区域实施的是矩阵式管理。 ” 何为矩

阵式管理？ 她解释，在亚太区设立CEO，负责

统筹协调区域工作， 但各个业务条线和牌照

均归属于母公司， 此举也是为了更好地进行

全球协调。

“简单来说， 未来新华基金国际等同于

新华基金的国际， 原则上各类业务条线的投

决均需由母公司垂直管理。同时，还需把握好

本土人才与公司直派人才两者间的平衡。 ”

翟晨曦表示。

除国际化战略外，REITS也是新华基金

未来发展的核心支柱之一。 “天风证券和恒

泰证券的基础设施领域ABS承销量位居券

商行业前列， 我们会借助股东资源优势来拓

展新华基金在公募REITS方面的布局。 ” 翟

晨曦表示。 此外， 随着资本市场的进一步开

放，市场有效性将提高，未来被动指数与量化

投资亦是新华基金重点布局的方向。

追求“有质量” 的规模

爆款基金是这两年公募基金的热词，但

对爆款翟晨曦有不一样的理解：“我们对规

模有自己的计划，但我们更重视是有质量的

规模。 什么是有质量的规模？ 能守住的就是

有质量的规模。 ”

2020年，新华基金旗下的新华鑫动力全

年净值增长率超120%，自去年12月底开始，

资金持续涌入， 该基金一度成为隐形爆款，

渠道建议开展对老基金的持营活动。 销售负

责人找到翟晨曦，她建议与投研负责人一起

沟通。 “1月份市场已开启抱团瓦解的探讨，

基金经理也不赞成在当时管理这样一只新

进资金较多的产品。 我们都觉得风险有点

大，不适合接新资金，所以立即暂停了营销

计划。 现在看来当时的做法是正确的，在随

后的市场回调时我们的持有人也未出现明

显赎回。 ” 翟晨曦解释道。

在她眼里，市场亢奋的时候，往往基金

好发不好做， 市场低迷时则是好做不好发，

做投资一定要耐得住，坚持做好业绩才是最

重要的。“阶段性走慢一点没关系，走正确的

路，坚持走下去，这是最重要的。 ”

坚持纯粹的初心才能真正践行相对正确

的战略。 基于此，在基金经理考核方面，翟晨

曦拉长业绩考核周期， 降低短期业绩考核占

比，提高长期业绩譬如三年期业绩的考核。

然而，人才频繁流动是基金公司一直面

临的问题。

“在翻开新篇章的新华基金， 基金经理

不是一个人在作战，我们在努力持续提升公

司平台价值。 ” 翟晨曦表示，自管理新华基金

以来，她所做的一直是让新华基金这块土地

变得“肥沃” ，在形成良好的人才自我培养

机制的同时， 吸引行业内更多高水平的人

才。 一方面，为内部基金经理“嫁接” 更加一

体化的投研体系， 让他们有能力管理更大规

模，取得更好业绩；另一方面，面向全市场筛

选合适的人才，进一步扩充投研队伍。 此外，

启动应届生培养计划， 持续做好人才培养与

储备。

“公募基金是靠人的行业， 在人才方面

投入多少都是应该的。 ” 翟晨曦笑着说道，新

华基金会坚持引入更高水平的人才， 同时也

不断提升激励机制的市场竞争力。

平台的价值还体现在特有的文化建设

上。“天风的文化特色是能打能扛，新华基金

未来的发展还需要继续‘啃硬骨头’ 。 ” 翟晨

曦介绍，作为一家区域性券商，天风证券有着

超20年的历史，并在近些年里一步步补齐业

务短板，抓住每一次战略机会，从行业末端跻

身前列，并在2020年收购了规模体量相近的

恒泰证券。 新华基金可以学习股东创业的精

神，重走改革创业路。

有意思的是， 新华基金内部还盛行着

“定期打胜仗”“打胜仗就是最好的文化建

设” 的名言。 “因为相信所以看见，一定要树

立正确和高远的价值观， 让员工坚信自己在

一个不断向上走的公司， 不断创造更大的事

业平台，不断为员工赋能，形成良将如潮的氛

围，形成公司与员工互相成就的正循环。 ”

坚持这一正确战略后的成效也逐渐显

现。折射到业绩上，根据定期报告及海通数据

显示，2020年度，新华基金旗下公募产品中，

1只基金涨幅超100%，9只基金涨幅在70%

-100%之间，9只基金涨幅在45%-70%间。

权益类基金整体收益率为59.32%，处于行业

前1/3分位；而规模方面，成立十六年来，公募

管理规模首次突破500亿元， 达542亿元，行

业排名同比提升14位。

清醒的人，历久弥坚。
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新华基金董事长翟晨曦：

坚守初心 践行绝对收益之路

本报记者 李惠敏

“红海还是蓝海，取决于我们采用的标尺。 公募行业是一个非常好的赛道，或许是未来十年全球金融市场中唯一的蓝海，我们希望未来新华基金能努力站在全球视野中。 ” 对新华基金董事长翟晨曦的采访正是从这个判断开始。

作 为 基 金 圈 内 为 数 不 多 的 女 掌 门 ， 翟 晨 曦 还 担 任 着 天 风 证 券 副 总 裁 和 恒 泰 证 券 联 席 总 裁 。 具 有 丰 富 实 战 经 历 和 深 刻 认 识 的 她 ， 接 管 新 华 基 金 后 很 快 就 拨 开 了 其 中 的 复 杂 经 纬 和 迷 雾 ， 直 指 痛 点 。 正 如 瑞 ·达 里 奥 在 《原 则 》 一 书 中 写 道 的“直 指 本 质 ， 降 维 打 击 ” 。

在她看来，“不要因为公司现在不够大就不敢计划，新华基金要在国际化服务中做双向的桥梁，在股东基础优势上，做好海外资金的管理者，为全球化投资提前布局。 ” 将新华基金打造为“大而优” 的国际综合性资产管理机构，既是归宿，也是决心。

做绝对收益投资领域专家

执 掌 新 华 基 金 一 年 以 来 ， 翟 晨 曦 就 对 其 有 了 一 个 核 心 定 位 ： 做 绝 对 收 益 投 资 领 域 的 专 家 。

“我 们 将 按 照 绝 对 收 益 的 思 路 管 理 旗 下 产 品 ， 这 有 别 于 过 去 大 家 对 公 募 基 金 更 重 视 相 对 排 名 的 理 解 和 定 位 。 实 际 上 ， 公 募 基 金 的 本 源 就 是 让 持 有 人 赚 钱 ， 以 创 造 回 报 为 核 心 使 命 ， 同 时 改 善 持 有 人 的 体 验 感 。 ”

某 银 行 曾 对 旗 下 所 有 代 销 基 金 进 行 统 计 ， 发 现 在 基 金 收 益 率 颇 高 的 情 况 下 ， 有 近 90 % 的 持 有 人 无 法 获 得 正 收 益 。 “这 需 要 整 个 公 募 基 金 行 业 一 起 努 力 。 ”

但仅靠拉长考核周期还不够，在翟晨曦心里，创造回报最终靠的还是打磨一套成熟的投研体系。 对此，她提出了“三大层次立体化协同” ，以此打造绝对收益特征投资，真正实现以创造回报为核心。 其中，第一大宏观层次是对全球宏观有深度的跟踪预判，当前全球资金的流动不分国界；第二大中观层面是在经济结构深层次调整下，监测投资标的行业景气度情况的行业策略 ；第三大层次则是具体债券和个股的阿尔法，同一行业中标的差异也非常大。

“不论是基金公司还是其他投资公司，核心比拼的就是这三大层次协同的竞争力。 ” 她表示，“我们开投决会讨论最多的就是这一体系 ，而不是简单的某一个股或行业。 公募基金不应该只见树木不见森林，我们希望新华未来能有管理大资金的能力，成长为一家‘大而优’ 的综合资产管理机构。 ”

在这一体系下，基金经理也可进一步补足自己的短板。 “有些基金经理擅长宏观，有些基金经理擅长阿尔法 。 每个人能力圈的不同，通过三大层次立体化协同的体系帮助他们弥补个人短板 ，扩大个人能力圈范围。 ”

同时，在金融行业多年的翟晨曦非常清晰的认识到，公募基金投研很严重的一个问题是投资、研究两层皮 。 “实际上，好的基金经理一定是好的研究员，投资本身的工作也是研究，两者没有本质差异 。 ”

为 了 增 强 投 研 联 动 ， 新 华 基 金 将 权 益 类 按 投 资 风 格 分 为 价 值 、 成 长 、 平 衡 三 大 类 ， 将 这 些 风 格 所 对 应 的 行 业 按 不 同 小 组 进 一 步 划 分 ， 同 时 研 究 员 与 基 金 经 理 彼 此 间 互 相 打 分 。 在 这 一 过 程 中 ， 研 究 部 还 需 加 强 对 宏 观 和 策 略 的 统 一 把 握 ， 并 对 所 有 组 合 的 仓 位 作 出 具 体 指 导 。

此 外 ， 为 了 搭 建 股 、 债“两 条 腿 ” 走 路 的 主 动 管 理 平 台 ， 新 华 基 金 专 门 成 立 固 收 研 究 部 ， 主 要 负 责 全 球 利 率 的 长 期 跟 踪 和 研 究 以 及 市 场 所 有 发 行 体 信 用 评 级 全 覆 盖 。 “我 们 还 是 希 望 能 把 股 和 债 这 两 类 资 产 的 研 究 分 别 做 深 做 透 ， 术 业 有 专 攻 。 ”

提前布局国际化战略

在接手新华基金之前，翟晨曦一直在天风证券担任副总裁兼公司执委会副主任，同时她还参与筹建天风国际，拓展海外市场，当前天风国际已成为国内仅有几家可发布英文研报的券商之一。 丰富的实战经验，让她对境内外市场的认识更加深刻。

“新华基金在天风生态体系当中的价值是战略级的，也是未来我们最重视的发展方向之一。 ” 翟晨曦如是说 。 但随着新审批的公募基金公司不断增加，以及外资公募的加速进军，国内公募基金的竞争明显白热化，曾经的蓝海已是一片红海。

对于新华基金的发展，翟晨曦信心颇足。 “红海还是蓝海，取决于我们采用的标尺，公募行业是一个非常好的赛道，也是未来十年全球金融市场中唯一一片蓝海，我们希望未来新华基金能站在全球视角中思考发展 。 ”

她指出，从全球视野来看，进入全球资产管理前列的中国公募基金公司还非常稀缺；反过来，当前全球投资者进入中国市场的份额约10%，但在北美市场，投资份额可达到40%左右。

“可以说，我国公募行业总体仍处于发展初期，国际化程度还不够高 。 ” 谈及此 ，翟晨曦揭开了新华基金战略发展的另一角：第一，中国本土投资机构要更好地代表中国投资者投资全球市场；第二，中国市场是全球资金寻找增量市场不可或缺的一部分，未来服务全球资金投资中国市场的生意非常大。

“不要因为现在公司不够大就不敢计划，新华基金要在国际化服务中做双向的桥梁，用好整个生态体系的优势，天风已经实现初步国际化，在这个基础上，做好海外资金的管理者，为全球化投资提前准备 。 ”

翟晨曦对公募基金公司国际化的思考并未止步于此。 “从外资行的国际管理经验来看，每个区域实施的是矩阵式管理。 ” 何为矩阵式管理？ 她解释，在亚太区设立CEO，负责统筹协调区域工作，但各个业务条线和牌照均归属于母公司，此举也是为了更好地进行全球协调。

“简单来说 ，未来新华基金国际等同于新华基金的国际，原则上各类业务条线的投决均需由母公司垂直管理。 同时 ，还需把握好本土人才与公司直派人才两者间的平衡。 ” 翟晨曦表示 。

除国际化战略外，REITS也是新华基金未来发展的核心支柱之一。 “天风证券和恒泰证券的基础设施领域ABS承销量位居券商行业前列，我们会借助股东资源优势来拓展新华基金在公募REITS方面的布局。 ” 翟晨曦表示 。 此外，随着资本市场的进一步开放，市场有效性将提高，未来被动指数与量化投资亦是新华基金重点布局的方向。

追求“有质量” 的规模

爆款基金是这两年公募基金的热词，但对爆款翟晨曦有不一样的理解：“我们对规模有自己的计划，但我们更重视是有质量的规模。 什么是有质量的规模？ 能守住的就是有质量的规模。 ”

2020年，新华基金旗下的新华鑫动力全年净值增长率超120%，自去年12月底开始，资金持续涌入，该基金一度成为隐形爆款 ，渠道建议开展对老基金的持营活动。 销售负责人找到翟晨曦，她建议与投研负责人一起沟通。 “1月份市场已开启抱团瓦解的探讨，基金经理也不赞成在当时管理这样一只新进资金较多的产品。 我们都觉得风险有点大，不适合接新资金，所以立即暂停了营销计划。 现在看来当时的做法是正确的，在随后的市场回调时我们的持有人也未出现明显赎回。 ” 翟晨曦解释道。

在她眼里，市场亢奋的时候，往往基金好发不好做，市场低迷时则是好做不好发，做投资一定要耐得住，坚持做好业绩才是最重要的。 “阶段性走慢一点没关系 ，走正确的路，坚持走下去 ，这是最重要的。 ”

坚持纯粹的初心才能真正践行相对正确的战略。 基于此，在基金经理考核方面，翟晨曦拉长业绩考核周期，降低短期业绩考核占比，提高长期业绩譬如三年期业绩的考核。

然而，人才频繁流动是基金公司一直面临的问题 。

“在翻开新篇章的新华基金，基金经理不是一个人在作战，我们在努力持续提升公司平台价值。 ” 翟晨曦表示 ，自管理新华基金以来，她所做的一直是让新华基金这块土地变得“肥沃” ，在形成良好的人才自我培养机制的同时 ，吸引行业内更多高水平的人才 。 一方面 ，为内部基金经理“嫁接” 更加一体化的投研体系，让他们有能力管理更大规模，取得更好业绩；另一方面，面向全市场筛选合适的人才 ，进一步扩充投研队伍 。 此外，启动应届生培养计划，持续做好人才培养与储备。

“公募基金是靠人的行业，在人才方面投入多少都是应该的。 ” 翟晨曦笑着说道，新华基金会坚持引入更高水平的人才，同时也不断提升激励机制的市场竞争力。

平台的价值还体现在特有的文化建设上。 “天风的文化特色是能打能扛，新华基金未来的发展还需要继续‘啃硬骨头’ 。 ” 翟晨曦介绍，作为一家区域性券商，天风证券有着超20年的历史，并在近些年里一步步补齐业务短板，抓住每一次战略机会，从行业末端跻身前列 ，并在2020年收购了规模体量相近的恒泰证券。 新华基金可以学习股东创业的精神，重走改革创业路。

有意思的是，新华基金内部还盛行着“定期打胜仗 ”“打胜仗就是最好的文化建设” 的名言。 “因为相信所以看见 ，一定要树立正确和高远的价值观，让员工坚信自己在一个不断向上走的公司，不断创造更大的事业平台 ，不断为员工赋能，形成良将如潮的氛围 ，形成公司与员工互相成就的正循环。 ”

坚持这一正确战略后的成效也逐渐显现。 折射到业绩上，根据定期报告及海通数据显示，2020年度，新华基金旗下公募产品中，1只基金涨幅超100% ，9只基金涨幅在70%-100%之间 ，9只基金涨幅在45%-70%间。 权益类基金整体收益率为 59.32%，处于行业前 1/3分位；而规模方面 ，成立十六年来，公募管理规模首次突破 500亿元，达 542亿元，行业排名同比提升 14位。

清醒的人 ，历久弥坚。
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